

COMENTARIO

Al margen de la crisis

Aunque haya querido calificarse de heterogéneo el gobierno que se ha constituido bajo la presidencia del señor Sánchez Guerra, lo cierto es que la representación de elementos extraños al partido conservador es todo lo exigua que podía ser. Los ministerios de Gracia y Justicia e Instrucción Pública son los que, en las presentes circunstancias, menos conflictos pueden provocar. La orientación política, social y económica ha quedado enteramente en manos de los conservadores.

¿Encierra ello una rectificación de la obra anterior? Parécenos que sí. La entrada de Bergamín en el ministerio de Hacienda tiene todas las trazas de que el nuevo gobierno no acepta las reformas tributarias de Cambó. La presencia del señor Piniés en Gobernación parece indicar que prevalecerán en la resolución de muchos problemas de carácter social y político, las ideas personales del nuevo Presidente del Consejo.

El gobierno se encuentra enfrente de los mismos problemas que eran ya palpitantes en el pasado Julio; con la diferencia de que algunos de aquéllos se han agravado durante el gobierno del señor Maura. La herencia que éste deja no será posible liquidarla fácilmente. ¿Qué va a resolverse sobre la suspensión de las garantías constitucionales? ¿Qué sobre la definitiva orientación en el asunto de Marruecos? ¿Qué sobre los proyectos de reforma tributaria? ¿Qué sobre estos otros problemas de menor cuantía, que hay planteados sobre el tapete?

Todó ello surge, como fuertes interrogaciones, en el camino que va a emprender el nuevo gobierno. Su declaración ministerial es aguada con vivísimo interés. Para el restablecimiento de las garantías constitucionales es un inconveniente la presencia del señor Silió; las reformas tributarias de Cambó no pueden ser rechazadas de plano, porque ahí está para escudarse el que fué subsecretario de Hacienda, señor Bertrán y Musitu. Hasta la propia cuestión de Marruecos no puede quedar despejada, sino cuando se haya realizado la expedición a Alhucemas que ha dejado en pie el señor La Cierva.

Todó ello indica que el nuevo gobierno va a tropezar con serios obstáculos. No puede proseguir la obra del anterior, porque se han evidenciado los lamentables errores que se han cometido; no puede tampoco operar una rectificación completa a causa de encontrarse allí representados los elementos que los forjaron. De ahí que no parezca clara cuál haya de ser la labor del nuevo gobierno.

Sobre su duración, no es posible hacer el más pequeño vaticinio. Es una verdadera incógnita. Este gobierno ha venido como una necesidad. Reina en el campo de la política una desorientación tan grande que todo aparece esfumado, impreciso, sin consistencia.

NUESTROS COLABORADORES

Por playas y montañas

(Breves notas de viaje)

Primitivos pobladores del Rif y de Salé.—Conquista de España por los rifeños.—Fragilidad del imperio visigótico.—En Almoravides y Almohades.—La Universidad y la Escuela de Medicina de Salé

I

Pero supongamos que el sabio faqui *slaut* (esto es, de Salé; no me atrevo a llamarle Salesiano para evitar confusiones) se equivoca en la etimología, y que el nombre de su ciudad no viene de el de Sila: siempre habrá servido su mención para permitirme hablar de la aparición de los rifeños en la Historia, de la primera batalla que dieron y de los famosísimos generales romanos que con ellos pelearon y a los que estuvieron a punto de vencer, escapando estos al vencimiento por la excelente calidad de sus tropas.

Para terminar con esta materia interesante, pero incidental, diré que los contingentes que el Rey Boco llevó a esta guerra, habían de ser, en su gran mayoría, de las razas Zenata y Masmuda, aquella la más Septentrional y Occidental de los berberiscos de Marruecos; esta la más antigua. De los Zenata dan aun testimonio los Beni-Snazen, poderosa tribu berberisca de la frontera marroquí, que a sí propios se denominan hoy Beni-Zenaten (o Beni-Zenazen, pronunciando la z con fuerza, casi como t.) Los Gomar, Beni-Burriagas y Guelaia, son de la raza Masmuda.

De esta eran, probablemente, los primitivos habitantes de Salé. Hallábase aquellas gentes en la aurora de la edad de los metales cuando aparecieron los fenicios. Llegaron estos a Cádiz y a Tanger por los siglos 14 a 15 antes de Cristo, y no se establecieron en las márgenes del Bu-Regreg hasta el décimo, fundando la factoría de Kudis, de que ya hablé. Luego vinieron los cartagineses; después los romanos y tras estos una pandilla de vándalos y alanos que solo hicieron barbaridades, hasta que los echaron los bizantinos. Diré a este propósito que acerca de la eficacia constructiva y civilizadora de los germanos, voy modificando, según estudio de cerca las cosas y los nombres, ideas antiguas adquiridas en los libros.

La debilidad del imperio africano de Genserico, la fácil caída de nuestro

famoso imperio visigótico, destruido por una conspiración de judíos de ambos lados del Estrecho, a los que les bastó como instrumento de conquista un ejército de algunos cientos de árabes y siete u ocho mil rifeños desarrapados, me han dado que pensar sobre este mal estudiado asunto, y pensando por mi cuenta he venido a la conclusión de que la España visigótica, no valía gran cosa, y por eso no tuvo quien la defendiera, ni se defendió ella.

Los que de estas materias hablan sin conocimiento alguno (lo que no quita para que muchos de ellos expresen esta ignorancia con superior elocuencia) explican el fenómeno atribuyendo la facilidad y rapidez de la invasión al empuje formidable de las hordas fanatizadas por la recién fundada religión de Mahoma, pero no nos dicen porqué la famosa España de los famosísimos Concilios no opuso valorosamente su fe a la fe musulmana. A este silencio añado yo, para poner el punto completamente en claro, que lo del fanatismo musulmán es otra leyenda inconsistente. Tarick mandaba un ejército de libres pensadores, no del género de los de *Las Dominicales* y *El Motín*, pero no por eso menos faltos de una idea religiosa colectiva que los moviera, pues unos eran judíos, otros cristianos, otros musulmanes (los pocos árabes) y los más paganos (casi todos los berberiscos) por lo cual el bueno de Tarick se veía obligado a acampar los viernes (día festivo de los musulmanes) los sábados, (día festivo de los judíos) y los domingos, (día festivo de los cristianos).

De modo que la conquista no fué fulminante por la rápida marcha del invasor, sino por la fragilidad e inconsistencia del invadido.

Ya ves, lector amigo, cuanta falta están haciendo en España, unas cátedras de Historia nacional, en la que esta se estudie, formando así sobre la realidad, la conciencia de las juventudes, en vez de deformar a esta con novelas históricas que la dejan desorientada y a merced del primer forja-

dor de discursos, artículos y libros patrióticos que sale a sorberla el sesol

II

A los bizantinos, vencedores de los vándalos, les echaron los árabes, los cuales llegaron a las playas atlánticas en 680, mandados por Ocba ben Noseir. Por aquella época el Rey Vamba elevaba a su mayor grado de esplendor, según cuentan las historias corrientes, el Imperio de los Godos españoles.

Ocba, que tenía muy poca gente, entendiéndose con el Gobernador bizantino de Ceuta, con el que hizo alianza, confirmando en su puesto. Solo 35 años después apareció, con nuevos contingentes arábigo-berberiscos, Muza ben Noseir, a quien el Jefe de Damasco concediera la conquista del Remoto Occidente (El-Moghreb-el-Aksa) España inclusive. Fuese el mismo o fuese ya otro el Gobernador bizantino de Ceuta (D. Illan, como le llama López de Ayala) el hecho es que quedó bajo la misma dependencia y obró como feudatario auxiliar de los invasores. El Jefe de estos, Tarick ben Zeyad, era berberisco, liberto de Muza ben Noseir.

La Salé actual es una colonia española, esto es, fundada por los musulmanes de España. En los primeros años del siglo XI el Jefe cordobés concedió a un jefe berberisco llamado Achara, el permiso de fundar una ciudad en el litoral marroquí, y allá fué a establecerse en la orilla Norte del Bu-Regreg con sus mujeres y tres hijos, seguidos de sus criados. En lo más alto de la ciudad construyó una mezquita. Yusef ben Taxefin; el vencedor de Zalaca, primer emperador de los almoravides, añadió una segunda mezquita construida con materiales sacados de las ruinas de la Salé primitiva que estaba del otro lado del río.

Este Yusef ben Taxefin es personaje de larga historia. Los almoravides (*el morabitén*, como si dijéramos los frailes) eran unos rústicos caballeros cruzados del Islam que acudieron en defensa de este cuando Alfonso VI le llevaba de vencida en España. El rey castellano tenía sometidos a verdadero protectorado a los reyezuelos hispano-mahometanos, y los hubiera subyugado totalmente sin este Yusef ben Taxefin, hombre rudo y de pocas palabras. Cuando llegó con sus huéspedes a las cercanías de Badajoz recibió de Alfonso una larga y elocuente carta a la usanza oriental (los españoles iban *orientalizándose* por momentos) en la que muy florida y literariamente le provocaba a singular batalla. Los cortesanos del Rey de Sevilla, también muy dados a estos floreos políticos, aconsejándole que respondiese con otra en parecidos términos.

Yusef ben Taxefin, que no era hombre para tales refinamientos, ni hacía caso de cortesanos, limitóse a escribir al dorso: ¡Ya verás lo que te pasal

Y pasó que todo el ejército castellano quedó sobre el campo de batalla, escapando el Rey mal herido y con sólo 500 ginetes.

Los almoravides eran de otra rama berberisca, Los Zehadya, o senegaleses, de los que no se sabe si dieron el nombre al Senegal o le recibieron de él. Son ni más ni menos que los famosos tuareg, del desierto. El cuartel general de esta rama es el Atlas medio.

Con los almohades, sucesores de los almoravides, creció mucho la importancia de Salé. Yakob el Mansur mandó construir otra hermosa mezquita y llevó de España gran número de cautivos para las grandiosas obras que emprendió allí y en Rabat. Diéronse los *slauts* con toda tranquilidad al estudio y respetaban este gusto los sultanes al punto de no sacar de entre ellos un sólo soldado para la guerra. Hasta de España iban entusiastas a Salé, donde entre otros maestros ilustres enseñaba Sidi Bu Musa El-Dukali, a cuya tumba acuden aun hoy a millares los peregrinos. Prosperaba también el comercio, haciéndose gran contratación en pieles, lanas, alfombras, márfil, cera y miel. Pero un día de la fiesta de Aid Es Seguir, cayeron sobre los descuidados *slauts*, a quienes el ayuno había sin duda enflaquecido el ánimo (Aid Es Seguir es la fiesta con que termina el mes de Ramadán o del ayuno) las tropas de Alfonso el Sabio de Castilla, e hicieron gran estrago en los fieles y en sus bienes. Retiráronse los castellanos en los 15 días, acometidos por el Sultán Yakob ben Abd el Jak.

Notemos que esta es la única gran expedición castellana dirigida contra Marruecos, y que a ella, a la conquista de Melilla y a la expedición contra Mehedía siglos después (en 1614) se reduce casi únicamente cuanto puede decirse de los derechos históricos de España en Marruecos.

Harto más firme y permanente fué la acción portuguesa.

III

Lo mejor de Salé es la madrasa (mederse en francés) es decir la Universidad. Es obra del Sultán Abul Hasan, uno de los Beni-Merines, sucesores de los Almohades. Los mejores artistas de Fez, de Salé y de otros puntos trabajaron casi diez años en aquella maravilla. El patio, con su fuente de agua purísima que un acueducto trae de los manantiales de Ain Barca situados a 15 kilómetros de distancia, está rodeado por una galería cuyas

paredes y columnas hallanse cubiertas de azulejos bellísimos.

Abu Inán Faris, hijo de Alun Hasan, completó los estudios de la Universidad de Salé añadiéndole una facultad de Medicina, *teórica y práctica*, en la que había un hospital «con muchas habitaciones para enfermos y agua abundante» dice un escritor contemporáneo.

Había también, debido a la generosidad del mismo soberano, una hospedería para viajeros pobres, establecida en la *zawta* (convento) de Dar Nusak.

Esto sucedía a mediados del siglo XIV. Después, Salé la sabia, hácese guerrera y se dedica con gran fruto a la piratería.

Pero este artículo va siendo largo. Quédese para otro día este capítulo de la Historia de Salé.

GONZALO DE REPARAZ

Tánger, Enero 1922,

DE ARTE

EXPOSICIÓN CERDÁ

Una vez más el director de la Academia de Bellas Artes somete su labor pictórica a la sanción popular paisana.

Precisa reivindicar en parte el nombre del señor Cerdá. Ya que el menor «quidam» con infulas de avanzado en Arte se cree ineludiblemente obligado, para evidenciarse como tal, a desacreditar despiadadamente su nombre pictórico, utilizándose generalmente como piedra de toque. Gustar de la pintura de Cerdá es para muchos una patente de indocumentado, la más inaudita aberración; y, por ende, es hacer oposiciones al mayor descrédito e impopularidad. Y es que Cerdá no tiene enemigos por su valor intrínseco como pintor, por su personalidad pictórica, sino por lo que representa, por su escuela, por su bandera bajo la cual una secta defiende el establecimiento de viejos estatutos contra una brava e iconoclasta juventud que avanza audazmente por sobre lo secular y destartado para imponer en el mundo del arte el romántico y paradójico «credo de no tener credo».

Es Cerdá un pintor símbolo, un pintor «tipo». Es uno de los más genuinos representantes del academicismo que en el siglo XIX culminó en David, maestro del entonces llamado neoclasicismo. Combatíendole no se combate una individualidad; se combate toda una institución y una tradición. Con él están los sectarios de la doctrina y del canon; contra él los que abogan por la improvisación personal e intuitiva.

La clara y lógica realización por una parte, la simple sugestión que obra virtualmente sobre la hiperestesia del artista, por otra. Los que consideran a la Naturaleza un valor complejo, de integridad, y los que le consideran tan sólo una eficacia de estímulo.

La indiferencia o el culto del «yo». So-

meter o someterse a la Naturaleza. Por un lado la ortodoxia; por el otro la heterodoxia.

En presencia de los cuadros de Cerdá se siente una total ausencia del espíritu del autor. Presenciamos la belleza que reiteradamente hemos contemplado directamente de la Naturaleza; pero esta visión, desnuda de toda colaboración anímica, puramente objetiva desilusiona por su vulgaridad. Se quisiera apresar con la mirada alguna inquietud íntima, el temperamento, la ideología, la psiquis del pintor, que parece parapetarse tras la Naturaleza temeroso de desplegarse ante la vista del público.

¿Pudor?... ¿Modestia?... ¿Ausencia de sí mismo...? Es preciso reconcentrarse más en sí mismo y menos en la Naturaleza.

Es lógico que el conservadurismo, el burguesismo pictórico de Cerdá, inspirado en un tiránico sentimiento académico y en un acendrado amor a la ley, tenga muchos contrarios en estos tiempos en que se lucha trágicamente por el liberalismo y la justicia.

La ley es a la justicia lo que la academia es al Arte. Y estos tiempos son de justicia y arte, no de leyes y academia.

Y decíamos al comenzar esta crónica que precisaba, en parte, reivindicar el nombre de Cerdá porque no se le combate de forma adecuada a su representación. Al director de la Academia de Bellas Artes se le debe combatir como a un enemigo, no como a un intruso atolondrado e incompetente, que es como al parecer quiere tratarle ese dilettantismo y profesionalismo ultraico y un poco «snob».

Porque Cerdá, dentro de su escuela, será siempre un pintor ducho, maduro, que para unos lo sabe todo y para otros no sabe nada.

JUAN ALOMAR

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

¿SE CURA LA «GRIPPE» Y LA ENCEFALITIS LETÁRGICA? — El periódico de Lisboa «O'Seculo», publica manifestaciones del doctor J. Teixas Palma, director del Laboratorio de Biología y Quimioterapia, asegurando que se ha descubierto un específico que cura la *grippe* y la encefalitis letárgica.

La fórmula curativa la ha encontrado el citado médico, según dice, después de varias experiencias realizadas desde la última epidemia gripal hace cuatro años en Suiza donde se encontraba entonces el doctor Seixas Palma.

Se titula la fórmula *Azogol* y es una preparación coloidal, que posee una afinidad especial para con el bacilo de la *grippe*, comprobada por numerosas experiencias clínicas.

«El *Azogol*—ha añadido el doctor Seixas Palma—es hoy el único específico contra la *grippe* y afecciones similares, revelándose su aplicación en los accidentes pulmonares.»

Se emplea el *Azogol* en inyecciones subcutáneas o intramusculares. El doctor Gustavo Pitschieller asegura que ha empleado con éxito el *Azogol* en un caso de encefalitis letárgica.

UNA FÁBRICA DE GASES ASFIXIANTES.— En Edgewood, a media hora de Baltimore, existe una fábrica de gases venenosos, probablemente la mayor del mundo.

El enviado especial del «Manchester Guardian», que la ha visitado, cuenta que en su funcionamiento hay una sección llamada «Cuerpo de la guerra química», compuesta por 100 químicos, 101 oficiales, 2.000 hombres de tropa y 1.200 agregados civiles, con un cuartel general que tiene residencia en el mismo Edgewood. La fábrica ultimada y perfeccionada en

los últimos meses de la guerra, podía producir, entonces, 200 toneladas diarias de gases asfixiantes.

Ahora, la producción es más reducida; pero todo está pronto para funcionar más intensamente y los experimentos son continuos.

Se ha perfeccionado también la máscara americana, que puede colocarse en tres segundos; en tanto que la inglesa necesitaba lo menos seis para adaptarla a la cara.

Se fabrican, naturalmente, muchos gases: el fosgeno (asfixiante), la hiprina (corrosivo), la cloropicrina (emático intenso) y varios gases lagrimógenos; pero el más potente de los gases fabricados en Edgewood es la «lewisita», gas corrosivo como la hiprina, pero mucho más potente. Se difunde lentamente y puede ser lanzado sobre una ciudad, con tubos de bombas de los aeroplanos; abrasa máscara, vestidos, epidermis y carne. Inhalado, quema los pulmones. Se calcula que se podría matar rápidamente a la población entera de grandes ciudades a fuerza de bombas cargadas de «lewisita».

En esta fábrica pueden hacerse bombas que pesan cerca de 2.150 kilos, que contienen una tonelada de explosivos (trinitrotolueno) y el resto gas.

La «lewisita» fué inventada por el profesor Newlands y perfeccionada por el profesor Lee Lewis, quien le ha dado su nombre.

Se compone de acetileno y de tricloruro de arsénico. ¿Cómo salvarse de este horror? Matando la guerra, dice el periódico que nos da esos detalles.

EL DIA publica diariamente 8 páginas



Don Juan Canals y Estades

Falleció ayer en la ciudad de Sóller a las dos de la madrugada

Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la bendición apostólica

R. I. P.

Sus afligida esposa, hijos, hija, hijo político, hijas políticas, nietos, sobrinos, primos y demás parientes al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que, en sufragio de su alma, se celebrará esta mañana a las 10 en la Iglesia parroquial de Sóller, por lo que recibirán especial favor.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria: Calle del Mar, 31 - Sóller.

Timbrología y Timbrofilia

Nuestro éxito se aproxima.

Del suplemento de «La Acción» dedicado a la Timbrología, copiamos la siguiente entrevista del cronista Jhon Hill con nuestro paisano el genial grabador señor Vaquer.

Para quin conozca nuestra empeñada, noble, enérgica y desinteresada campaña desde hace tres años en libros, revistas y periódicos en pro de la reforma de nuestros sellos de correos, no extrañará que, al conocer la visita hecha por el Sr. Vaquer a nuestro Soberano, de que damos cuenta en otro lugar, como grabador de la Fábrica Nacional de la Moneda y Timbre, nos pusieramos al habla con éste para conocer su persona, sus proyectos, etc., con respecto a la timbrología.

Así lo hicimos, siendo presentados por el ingeniero-jefe de la casa, nuestro buen amigo don Manuel Delgado.

Hemos de confesar que la presencia del señor Vaquer nos produjo una sensación de gran simpatía, pues le hallamos joven y modesto, a pesar de su gran valer, afable y cortés.

Lisa y llanamente expusimosle el objeto de nuestra visita, previa una relación de antecedentes de nuestra labor timbrología y de nuestra decisión en mantener la campaña de la reforma. Como no podía menos, el señor Vaquer, acogió nuestra pretensión con gran entusiasmo.

—Lamentábase—nos dijo—siempre de que en España estuvieran tan abandonadas todas estas cuestiones, y dolíame, sobre todo, que teniendo aquí grandes elementos, fuéramos tributarios del extranjero.

Por eso cuando oí de labios del Monarca el otro día que debíamos todos, cada uno con su pequeñez, contribuir a la grandeza de nuestra querida España y verla como en sus mejores tiempos, se me ensanchó el corazón y cobré alientos para continuar tabajando desde este modesto puesto por el bien de nuestro país.

—¿...?

—Ciertamente que esta casa (la Fábrica de la moneda) se hallaba bastante descuidada, tanto en lo que se refería a material como en la parte del personal. Al posesionarse del cargo de administrador el señor Sedano comenzó una enérgica campaña de saneamiento, de economía y reconstitución, con la que se ha conseguido lo siguiente: primero, obligar a que se jubilen o pidan la renuncia de los cargos aquellos funcionarios que no eran útiles, ya por su edad, ya por ciertos privilegios de nepotismo, que aún se conservaban aquí; segundo, economizar unas 900.000 pesetas en dos años, y tercero, ir a la modificación de la maquinaria. Con mi entrada por oposición como primer grabador coincidieron las de los señores Castro Gil, Fernández Cano y Delhom, artistas todos muy notables, jóvenes y llenos de entusiasmos...

—¿...?

—Yo, apenas ingresé, comencé a realizar algunos trabajos encaminados, no sólo a la reforma de los sellos, sino también a otras iniciativas y necesidades del Estado.

—Mostrónos, al efecto, un modelo para los billetes de la Lotería nacional de Navidad y sucesivos.

He aquí su diseño: En la parte izquierda aparece una esbelta figura de mujer con los ojos vendados, símbolo de la ciega Fortuna, y a los pies se derrama el cuerno de la abundancia. En el centro, el escudo de España, sostenido por dos preciosos leones. En el lado derecho, un escudo de la Monarquía, con el Toisón, y del que sobresalen ramos de oliva, y de roble, llevando a las cuatro esquinas, y dentro de círculos, las iniciales entrelazadas L. N. (Lotería Nacional).

En el fondo lleva un juego de diminutas líneas, de hojas y frutas, como representando la abundancia, y los colores son varios, muy delicados, obteniendo un conjunto artístico y de un exquisito gusto.

—Claro es que ahora no se pueden hacer grandes cosas—continuó diciéndonos—porque no tenemos la suficiente maquinaria; mas, apenas esté aquí, yo me propongo renovar todo lo que afecta a documentos timbrados.

Se pueden hacer grandes cosas, y el Estado puede obtenerse este modo óptimos rendimientos.

—¿...?

—También me propongo reformar los timbres móviles: hacer el sello de aviación abandonado, como tantas cosas había aquí, etc., etc.

Entonces expusimosle nuestro proyecto de reforma, y lo encontró no solo aceptable, sino admirable.

—¿...?

—El sello de Santa Teresa habrá que hacerlo en galvanoplastia, pues ni hay tiempo ni se puede hacer de otro modo, aunque yo no quiero exponerme a que no salga como es mi deseo, pues mi firma y mi reputación entonces sufrirían gran detrimento; así que, de emitirlo, hay que hacerlo bien y con alguna tranquilidad.

No se puede seguir el camino que hasta ahora se seguía hacer las cosas de prisa, de cualquier manera, como ocurrió con el sello del Congreso Postal; hay que trabajar con arte, con honradez y con conciencia.

Este es mi criterio. En adelante se harán cosas como se hacen en los otros países. Tales palabras produjeron en nosotros grandes alientos y esperanzas, y vimos un próximo triunfo de la causa que, con tanto tesón como nobleza e intensidad, venimos defendiendo, y felicitamos muy efusivamente al admirable artista señor Vaquer, quien dará días de gloria a la timbrología y al arte españoles.

La «Sociedad Balear de Timbrología».

En el local de dicha Sociedad, calle de Vilanova 5 entresuelo, reúnen los domingos buen número de socios para efectuar cambios y transacciones de sellos.

Todos los filatelistas, aunque no sean socios, pueden asistir a estas reuniones y su presencia será notada con agrado.

Un demente amenaza de muerte a una mujer

El lunes de esta semana, fué detenido por la Guardia civil, José Buades Crespi, «Passarell», de 44 años, limpiabotas, por haber amenazado de muerte a la vecina del caserío de la Soledad, Catalina Pirelló Janer.

Al parecer, dicho sujeto había cometido excesos y atropellos que hacían presumir que tenía trastornadas las facultades mentales.

Con motivo de esta detención se le ha puesto en observación, pudiéndose comprobar que se trataba de un demente.

Anteayer ingresó en el Manicomio.

La detención del preso evadido

Ampliando la noticia relativa a la detención, en Felanitx, del recluso evadido el domingo último de la cárcel de esta ciudad, Vicente Ribas Serra, hemos de añadir que al ser detenido le fueron ocupados unos trozos de papel que representaban la casa del propietario de aquella ciudad denominada «Ca'n Reus».

La Guardia civil supone que el referido individuo intentaba dar un golpe de mano en dicha casa.

Ayer se nos manifestó en la cárcel que todavía no había llegado de Felanitx, el fugitivo.

Museo Diocesano

Conferencia

La dará esta noche a las siete don José Ramis sobre La Nobleza Mallorquina singularmente en el siglo XVII, El Conde Malo y su familia.

Por la Rusia hambrienta

Escuela Normal de Maestras

Continuación de la lista de los donativos recibidos en este Centro hasta la fecha a favor de los hambrientos de Rusia.

	Pesetas
Suma anterior	3.059'20
D. N. N.	5'
Emilia y Mercedes Villalonga.	1'
D. M. P.	5'
Nargarita López Castelló	1'
D.ª Juana Tous, maestra nacional de Alcudia.	35'50
Catalina Riutort.	1'10
Antonia Sancho.	1'
Los niños Juanita y Francisco y Magdalena Clar.	6'
Jaime Aguiló.	0'50
Nuevo donativo de la escuela nacional de D Juan Gelabert	5'
Escuela Nacional de D. Pedro García de Sta. María.	10'10
Escuela Nacional de niños de la Bonanova.	14'
Total.	3.144'30
Día 7 marzo 1922.	

Del suicidio del lunes

Identificación del cadáver

Conforme dimos cuenta oportunamente, el lunes de esta semana se suicidó un individuo en el predio «Son Rossinyol», del caserío de Son Sardina.

El cadáver no pudo, de momento, ser identificado.

Después de varias gestiones realizadas por el Juzgado, se ha venido en conocimiento de que el que atentó contra su vida fué Andrés Bestard Rayó, natural de Lloseta.

30 años atrás

9 Marzo 1892.—No es solamente la columna rota y partida de la calle del Conquistador que yace para desdoro en la vía pública, sino también el poste o guarda cantón de la calle de Cifre, roto y derribado desde fecha ya inmemorial y de cuerpo presente todavía en aquella calle.

Parece imposible que no se tenga un poco de gusto en el arreglo, aseo y decoro de esas calles.

—Desde ayer puede decirse que no ha cesado de llover.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Artillería. Jefe de día—Teniente Coronel de Caballería don Bartolomé Ginard. Imaginaria—Comandante de Palma don Avelino Banquells.

Hospital y provisiones—4.º Capitán de Palma.

Vigilancia—Primer Oficial de Palma.

Talla en el Ayuntamiento a las 9'30—

2 Sargentos de artillería.

D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor.—Jaime Preciós.

Orden General del día 8 de Marzo de 1922

El Excmo. Sr. Capitán General de estas Islas, con esta fecha me dice:

«El Excmo. Sr. Ministro de la Guerra en 1.º del actual me dice:—Excmo. Sr.—La aplicación práctica de la R. O. Cr. de 21 Octubre último (D. O. núm. 236) ha proporcionado un excesivo número de clases y Alféreces de Complemento, que en los actuales momentos, perciben el completo de sus haberes, lo que origina un extraordinario gasto que conviene reducir y a fin de evitarlo así como que para el ascenso pudiera la parte de este personal que está en África acogiéndose a los preceptos de la R. O. Cr. de 1.º del anterior (D. O. número 28) regresar en breve plazo a la Península; el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien disponer se haga presente a V. E. la conveniencia de que la preparación y examen del personal de referencia se efectúe con la mayor escrupulosidad para que acrediten el dominio completo de las materias que hayan de ser objeto de aquél. Es al propio tiempo la voluntad de S. M. que a la brevedad posible se remita por V. E. a este Ministerio un estado en que por Cuerpos y Unidades consten los siguientes extremos: Número de individuos que en los distintos empleos han solicitado ascenso y número de los examinados desde el día 26 de Octubre así como de los aprobados y desaprobados.—De R. O. lo digo a V. E. para su conocimiento y demás efectos, lo que traslado a V. E. para conocimiento y cumplimiento por los Cuerpos de esta guarnición, haciéndoles saber que deben remitirme con la premura arriba indicada, el estado que se cita».

Lo que se hace saber en la orden de hoy para su más exacto cumplimiento.—El General Gobernador, Challier—Comunicada.—El Coronel Sargento Mayor, Jaime Preciós.

Lo que se hace saber en la orden de hoy para su más exacto cumplimiento.—El General Gobernador, Challier—Comunicada.—El Coronel Sargento Mayor, Jaime Preciós.

Lo que se hace saber en la orden de hoy para su más exacto cumplimiento.—El General Gobernador, Challier—Comunicada.—El Coronel Sargento Mayor, Jaime Preciós.

Lo que se hace saber en la orden de hoy para su más exacto cumplimiento.—El General Gobernador, Challier—Comunicada.—El Coronel Sargento Mayor, Jaime Preciós.

Efemérides mallorquinas

9 Marzo 1381

Pregón dando a conocer la nueva moneda de plata, y conminando con penas a los que se negasen a recibirla.

Religiosas

Día 9.—Santa Francisca Romana, viuda.—Nacida de ilustre familia desde su infancia dió verdaderas pruebas de virtud.

Obediendo a sus padres, a pesar de haber ofrecido a Dios su virginidad casó con Ponciano, con quien hizo aun un género más estrecho de vida.

Fundó ayudada de su marido un monasterio de Oblatas bajo la regla de San Benito, en el cual entró después de la muerte de su esposo.

Fué su vida humilísima y llena de caridad para con los pobres.

Favorecida con el don de oración elevóse a una santidad muy encumbrada hasta llegar al don de milagros.

Murió a los 56 años de su edad y Paulo V Pontífice máximo la inscribió al catálogo de los santos.

Cuarenta Horas

—Empiezan en Montesión dedicadas a San Francisco Javier. Exposición a las tres y media de la tarde de hoy.

Al anochecer Rosario, continuación de la novena y reserva de S. D. M.

—En Santa Magdalena durante la Misa de siete, Novena a S. José continuando

los días siguientes a la misma hora excepto el Domingo en que se hará la devoción de los Siete Domingos al Santo Patriarca.

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Miércoles 8

Entradas

Procedente de Alicante y escala en Ibiza, el vapor correo «Bellver», capitán don Jaime Mulet, con 26 pasajeros y carga general, entre ella, 370 sacos de harina y 291 corderos.

—Procedente de Swansea, el vapor sueco «Camelia», capitán Mr. G. S. Goranssen con 1.890 toneladas de carbón mineral, Consignatario, Sucesores de B. Estela.

—Procedente de Barcelona y de tránsito para la Habana y escalas, el vapor trasatlántico «Conde Wifredo», capitán don Francisco Ruiz.

—Procedente de Cartagena, el pailebote «Nuevo Lareño», patrón don Antonio Briel, con cargamento de pirita de hierro. Consignatario, don Gabriel Mulet.

—Procedente de Alicante, la balandra «Miguel Pequeño», patrón don Miguel Vicens, con cargamento de vino. Lo despacha don Valentín Schembri.

—Procedente de Cabrera, el vapor correo «Ciudad de Palma», patrón don Mateo Abraham, con una partida de pescado fresco.

Salidas

Para la Habana y escalas, a las 6'30 de la noche, el vapor trasatlántico de la Compañía Pinillos «Conde Wifredo», con pasaje y carga general.

—Para Barcelona, a las 9 de la noche, el vapor correo «Rey Jaime I», con pasaje y carga general.

Servicio de vapores

correos de Baleares

JUEVES

De Valencia para Palma a las 18.
De Barcelona para Mahón a las 18'30.
De Mahón para Barcelona a las 8.
De Mahón para Alcudia a las 8.
De Alcudia para Barcelona a las 19.
De Ciudadela para Alcudia a las 10.
De Ibiza para Barcelona a las 17.
De Ibiza para Formentera a las 9.
De Formentera para Ibiza a las 12.

COMPTOIR MARITIME ET COMMERCIAL

B. M. MAYOL

AGENTES MARITIMOS

1, Rue de la République - MARSELLA

Corredores de Fletes — Fletamentos
— Consignación de buques —
Tránsitos — Agentes de Aduanas
Consignación de Mercancías.

Ayuntamiento de Palma

Negociado de Fomento

Siendo indispensable arrendar dos locales para Escuelas de niñas, con habitaciones para las respectivas maestras, una en la parte alta y otra en la parte baja de esta población, se invita a los propietarios de fincas que deseen alquilarlas, presenten, cuanto antes, sus ofertas verbales en dicho Negociado.

Palma 3 de Marzo de 1922.—El Alcalde, Bartolomé Fons.

Libre de impurezas

Solo aceites, grasas y resina, contiene el Jabón para lavar ropa marca **El Molino**, y debido a sus excelentes componentes, produce satisfactorios resultados.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

LA SOLUCION DE LA CRISIS

Manifestaciones de Cierva.-Sanchez Guerra visita a Maura y Cambó.-La apertura de Cortes.-El nuevo gobierno.-La ceremonia de la Jura.-El Ministro de la Guerra.-Los regionalistas confían en la buena voluntad del Sr. Sanchez Guerra.-Comentarios de la prensa.-Un artículo de "La Epoca.-El gobierno será derechista

Incidencias de la crisis

Manifestaciones del señor la Cierva y Sánchez Guerra

Madrid 8 a las 3'40.—El señor la Cierva rodeado de diputados adictos manifestó que no continuará al frente del ministerio de la Guerra.

Conferenció con el general Berenguer hasta las 9'15 hora en que llegó para visitarle el señor Sánchez Guerra.

La entrevista duró media hora. El señor Sánchez Guerra manifestó que la conferencia celebrada con el señor la Cierva fué amistosa.

En ella le dijo el señor la Cierva que no continuando en el ministerio de la Guerra no le parecía oportuno dar ninguno de sus amigos políticos como ministro del nuevo Gabinete.

Añadió, empero, que le prestará todo su apoyo dentro y fuera del Parlamento.

El Conde de la Mortera se ha negado; pero el señor Maura, en cambio, ha prometido asistir constantemente a las Cortes dando ejemplo de cordialidad.

Así los señores Maura y la Cierva robustecerán los 180 votos de los conservadores.

Me voy a casa—terminó diciendo—donde me esperan los señores Bugallal, Bergamín y Lema.

Modificación del Gabinete

Madrid 8 a las 3'40.—Durante la estancia del señor Sánchez Guerra en el teatro Real después de conferenciar con el Rey el señor Cambó y significados mauristas ha variado el Gabinete asegurando que colaborarían en él los mauristas y los regionalistas.

Ministerio probable

Madrid 8 a las 4'30.—Se daba como probable el siguiente ministerio:
Presidente.—Sánchez Guerra.
Estado.—Marqués de Lema.
Gobernación.—Dominguez Pascual.
Hacienda.—Bergamín.
Guerra.—Alzpuru.
Marina.—Ordóñez.
Gracia y Justicia.—Fernández Prida.
Fomento.—Argüelles o Espada.
Trabajo.—Burgos Mazo.

Declaraciones de Sánchez Guerra

Madrid 8 a las 4'30.—Los periodistas han interrogado al señor Sánchez Guerra.

Este manifestó que el Gabinete sería de concentración conservadora colaborando en él el elemento maurista y regionalista.

El primero de dichos elementos no estará representado por el Conde de la Mortera.

Mañana después de los funerales del señor Dato juraremos todos el cargo excepto uno cívico militar que llegará de Barcelona.

El señor la Cierva me ayudará desde fuera.

La Cierva a Murcia

Madrid 8 a las 4'30.—El señor la Cierva ha dicho que se despidió del general Berenguer rogándole que ayude al nuevo Gobierno.

Añadió que pronto marchará a Murcia.

Sánchez Guerra visita a los señores Maura y Cambó

Madrid 8 a las 4'30.—El señor Sánchez Guerra visitó al señor Maura.

Se llamó al Conde de la Mortera que estaba en el teatro de la Princesa.

La visita terminó a las siete de la noche.

Después el señor Sánchez Guerra visitó al señor Cambó.

Llegó a la casa mientras depositaban en el zaguán los papeles recogidos en el ministerio.

La entrevista duró 15 minutos. El señor Sánchez Guerra dijo que se trataba de una visita de cortesía.

La apertura de Cortes.—Elecciones de Presidente del Congreso y Comisiones permanentes

Madrid 8 a las 18.—Se cree que el nuevo Gobierno se presentará a las Cortes el próximo martes.

Al día siguiente se verificará en el Congreso las elecciones de Presidente que recaerá en el señor Bugallal y de las Comisiones permanentes.

El Subsecretario de Gobernación

Madrid 8 a las 4'30.—El Subsecretario de Gobernación manifestó que no tenía nada que comunicar.

Conferencia telefónica

Madrid 8 a las 19.—Desde el domicilio del señor Sánchez Guerra conferenció telefónicamente el señor Silió con el señor Bergamín, diciendo que se podía contar el señor Silió, como representante del señor Maura y como representantes de los regionalistas ha sido designado por Cambó, dando el nombramiento de Bertrán y Musitu, Subsecretario de Hacienda.

El señor Cañal no aceptó cargo en el Gobierno

Madrid 8, a las 18.—Se dice que el señor Sánchez Guerra ofreció una cartera al señor Cañal y que éste no quiso aceptarla por causa de enfermedad de personas de su familia.

Sánchez Guerra ofrece la Presidencia del Congreso a Bugallal

Madrid 8, a las 18.—El señor Sánchez Guerra ha ofrecido la presidencia del Congreso al señor Bugallal quien la ha renunciado por desear permanecer alejado de la política, rogando al nuevo jefe del Gobierno que utilizara otra personalidad que pudiera prestar mejores servicios.

El señor Bugallal, ante la insistencia del señor Sánchez Guerra, que tenía ver, dadero empeño en que aceptara el cargo, ha accedido diciendo que estaba dispuesto a cumplir con su deber.

Sánchez Guerra felicitado

Madrid 8, a las 19.—El domicilio del señor Sánchez Guerra se vió esta mañana concurridísimo.

Recibió la visita de numerosos amigos íntimos que fueron a felicitarle.

Conferencias del señor Sánchez Guerra

Madrid 8, a las 19.—Durante los funerales del señor Dato el señor Sánchez Guerra ha conferenciado con algunas personalidades y los señores Cierva, Piniés y Bergamín.

Preguntado por los periodistas ha manifestado el nuevo Presidente que no podía dar la lista del Ministerio porque el señor Canal no acepta la cartera ofrecida por ser íntimo amigo del señor Dato.

El señor Canal dijo que era imposible el aceptarla a causa de que tiene que trasladarse a Sevilla por tener grave a su padre.

Esto, añadió el señor Sánchez Guerra, perturba algo mis planes.

Hasta las cuatro y media no daré la lista.

A las seis y media juraron los nuevos Ministros.

El señor Sánchez Guerra y el señor Bugallal han salido juntos de la iglesia conferenciando extensamente hasta llegar al domicilio del nuevo Presidente.

La Cierva y el nuevo gabinete

Madrid 9, a las 1'30.—El señor la Cierva ha recibido a los reporteros militares.

Ha desmentido los rumores que circulaban referentes a que el señor Sánchez Guerra le convenía para que continuara en el Ministerio de la Guerra.

Ha manifestado que ayudaría al Gobierno sin colaboración práctica.

Los ciervistas amigos que ocupan cargos han prometido dimitir irrevocablemente.

Dominguez Pascual ministro

Madrid 9, a las 1'30.—El señor Dominguez Pascual se halla enfermo.

Esto ha sido la causa de que el señor Sánchez Guerra haya desistido de ofrecerle una cartera.

¿Nuevo alcalde de Madrid?

Madrid 9 a la 1'39.—Se dice que el señor Sánchez Guerra se propone nombrar el alcalde Madrid por R. O.

El subsecretario de la presidencia

Madrid 9 a la 1'30.—El señor Sánchez Guerra ha anunciado que recibirá diariamente a los periodistas el nuevo subsecretario de la presidencia que lo es don Mariano Marfil director de «La Epoca».

Manifestaciones de Francos Rodríguez

El señor Francos Rodríguez a la salida de la jura ha manifestado que se entregaría al descanso para acabar el libro que empezó sobre América queriendo terminarlo dentro de un mes.

Declaró que hay Gobierno para un año, celebrando que haya sido él que haya dado la alternativa al señor Sánchez Guerra por la antigua amistad que les une.

Añadió que el lunes entregó 25 mil pesetas a la Reina Victoria que le mandaron varios españoles residentes en América con destino a los soldados heridos de África.

Mañana se celebrará Consejo

Madrid 9 a la 1'30.—El señor Sánchez Guerra ha recibido en su domicilio a los periodistas facilitándoles la lista del Gobierno.

Les dijo que a las seis y media juraría el nuevo Gobierno.

Se propone celebrar mañana Consejo para el estudio de los problemas pendientes.

El miércoles tendrá lugar la votación de las comisiones permanentes.

¿Bugallal presidirá el Congreso?

Madrid 9 a la 1'30.—Se ha confirmado que Bugallal presidirá el Congreso procediéndose el miércoles a la elección, y comenzando las sesiones el martes.

El nuevo Gobierno

(Urgente)

Madrid 8 a las 17.—El nuevo Ministerio, formado por el jefe del partido conservador ha quedado constituido del modo siguiente:

Presidencia.—Sánchez Guerra.
Gobernación.—Piniés, conservador.
Hacienda.—Bergamín, conservador.
Guerra.—Olague-Feliu, actualmente Capitán General de Cataluña.
Marina.—Ordóñez, conservador.
Gracia y Justicia.—Bertrán y Musitu, regionalista.
Estado.—Fernández Prida, maurista.

Trabajo.—Calderón, conservador.

Instrucción.—Silió, maurista.

Fomento.—Argüelles, conservador.

El nuevo Gobierno jurará a las seis de la tarde.

La Jura

La jura del Gobierno.—Se celebra la ceremonia según el ritual de costumbre

Madrid 9, a la 1'30.—A las 6'30 se ha celebrado en Palacio la ceremonia de la jura de los Ministros ante S. M. el Rey.

El señor Francos Rodríguez, como Ministro de Gracia y Justicia saliente, ha tomado el juramento al señor Sánchez Guerra, quien lo ha pedido a su vez a los demás Ministros por orden de antigüedad de las respectivas carteras.

Después después de la jura

Madrid 9, a la 1'30.—Después de la jura el señor Sánchez Guerra ha dicho que iba a posesionarse del cargo, haciéndolo esta noche los Ministros de Estado y Gobernación.

Mañana acompañaré a Palacio al señor Olague-Feliu para jurar el cargo, reuniéndonos probablemente en Consejo.

El señor Sánchez Guerra se ha despedido por estar esperándole el señor Maura en su domicilio.

El ministro de la Guerra

El general Olague marcha a Madrid.—Se siente catalán

Barcelona 8 a las 22.—Se ha despedido al ex-Capitán general de esta provincia, señor Olague-Feliu.

Marcha a Madrid para posesionarse de su nuevo cargo de Ministro de la Guerra, para cuyo nombramiento se dice le ha indicado el Rey.

Marcha algo apenado, pues dice que está identificado con el cargo que acaba de abandonar.

Afirma que a pesar de haber nacido en Filipinas se siente catalán como su padre.

Nombramiento bien recibido

Madrid 8 a las 22.—Los militares han recibido bien el nombramiento del Capitán general de Cataluña señor Olague-Feliu para ocupar la cartera de Guerra.

Comentarios de la prensa

Lo que dice «A B C»

Madrid, 8 a las 19.—«A B C» comenta la noticia de que el señor Cambó marche al extranjero.

Dice que todavía el Arancel está sujeto a revisión.

Añade que en sus columnas debe intercarse una partida gravando con un fuerte impuesto la entrada de aquellos que siembran estragos y quebrantos para la Patria, que les hizo depositarios de su confianza.

Lo que dice «El Imparcial»

Madrid, 8 a las 20.—«El Imparcial» dice que la crisis quedó planteada cuando don Melquiades Alvarez pronunció su formidable discurso, ya conocido, con motivo de que Cambó aplazaba la lectura de los proyectos.

Lo demás—añade—proviene de desavenencias entre la Cierva y Hontoria.

«El Liberal»

Madrid, 8 a las 20'30.—«El Liberal» dice que es imposible estar peor que con el otro Gobierno.

Añade que las desavenencias entre los ministros se intensificaban.

Alaba al Conde de Romanones, provocador de la crisis.

«La Libertad»

Madrid, 8 a las 20'30.—«La Libertad» califica la crisis de tablon facilitado por Romanones para hacer quedar bien a Maura, ya que el Gobierno pereció en la sesión del viernes.

Las extremas izquierdas han triunfado, declarando don Melquiades Alvarez la ambigüedad de la situación.

Pide al Gobierno que se aparte de los caminos del anterior.

«El Debate»

Madrid, 8 a las 20'30.—«El Debate» dice que la crisis amenazaba desde la apertura de las Cortes con el siguiente triple peligro:

Primero La separación de los ministros liberales por desavenencias surgidas en el seno del Gobierno por la proposición de los diputados agrarios liberales, que ha evidenciado la falta de patriotismo.

Segundo La incompatibilidad de la Cierva con Bergamín y Ossorio y la de Sánchez Toca y Argüelles, representantes de Bugallal, con Cambó y Hontoria.

Tercero La prueba de que podía repetirse la votación del acta de Coria por conjura contra la voluntad de los jefes.

«A B C»

Madrid, 8 a las 20'30.—Dice que la crisis era de las irremediables.

Romanones—dice—favoreció al Gobierno ayudándole a bien morir.

El Gobierno se lleva intacto su programa apesar de los concursos extraordinarios.

Lo que escribe el «Diario Universal»

Madrid, 9 a la 1'30.—El «Diario Universal» dice que los prohombres políticos aconsejaron al Rey la formación de un Gobierno presidido por el señor Sánchez Guerra, por considerar que la fuerza que éste representa es la que ofrece mayores garantías para legalizar la situación económica.

Para esta obligación constitucional, añade el citado periódico, el señor Sánchez puede con la leal adhesión y crédito de los elementos liberales.

Después se verá cuál es la política que más conviene al país, definiendo cada cual la conducta que haya de adoptar frente a los problemas económicos internacional y de África, que son todos urgentes.

Un artículo de «La Epoca»

Madrid, 9 a la 1'30.—«La Epoca» publica un artículo diciendo que el señor Sánchez Guerra viene al poder sin haberlo perseguido; por eso cuenta con la asistencia de la opinión.

El Gobierno cuenta con una inequívoca mayoría parlamentaria que le compensará de agobios circunstanciales.

Añade que no es ésta la hora de hacer el balance de la labor del Gobierno dimisionario; pero debe reconocerse el esfuerzo que han realizado todos los consejeros.

Atribuye la culpa de que estos no hayan hecho más, a las dificultades que les han creado las circunstancias que les han acompañado y a la heterogeneidad del Ministerio.

Dice que el señor Cambó en Hacienda ha tenido que atender a cuatro problemas importantísimos: los presupuestos, la reforma tributaria, la ordenación bancaria y los aranceles, siendo cada uno de ellos suficiente para consumir las energías de cualquiera.

Los funerales de Dato

Madrid 8 a las 19.—A las once se han celebrado en la Iglesia de San Pedro los funerales organizados por el Circulo conservador para la celebracion del aniversario de la muerte del señor Dato.

Ha presidido S. M. el Rey, asistiendo numerosas personalidades y los politicos del partido y ademas el Conde de Romanones.

El Rey vestia el uniforme de capitán general del ejército.

Ha entrado en el templo bajo palio y acompañado del Marqués de Viana, el general Milans del Bosch y el jefe de la Armada señor Butler.

Los funerales han sido muy solemnes. El Rey ha ocupado la presidencia, a la izquierda del Evangelio se ha colocado el Gobierno y la comitiva detras con el Padre Procurador de los Agustinos y con otro Padre de la Comunidad.

Ha oficiado el Padre Bruno Beas cantándose la Misa de Perosi y la Secuencia de Esclava.

Los funerales terminaron a las doce y media.

S. M. el Rey fué despedido con los mismos honores que a la llegada.

La cuestion de Marruecos

Nueva posicion ocupada.— Dispersión de grupos enemigos

Madrid 8 a las 4'30.—Comunican de Marruecos que en la Comandancia de Melilla la brigada de Dar-Drius ocupó la importante posicion de Zauiá.

Durante la operacion la artilleria dispersó grupos enemigos que estaban próximos a Bental.

Fortificando el valle de Acla.— Bombardeo e incendios

Madrid 8 a las 4'30.—Dicen de Marruecos que en la Comandancia de Larache la policia del harca ha ocupado, fortificándolo, el estratégico valle de Acla situado entre las posiciones de Karfaza y Dar Meftar.

Se ha ocupado dicha posicion en el valle para impedir las incursiones del enemigo.

El día 3 hubo tiroteo en el Acla y el jueves bombardeo.

Este produjo el incendio de cuatro casas de Salalem.

Vuelos impedidos

Madrid 8 a las 4'30.—Comunican de Marruecos que a consecuencia del estado del tiempo que es borrascoso no han volado los hidroaviones sobre Ceuta y Tetuán como se tenia proyectado.

El parte oficial

Madrid 8 a las 4'30.—En el Ministerio de la Guerra nos han comunicado el parte oficial de la noche de Marruecos.

Este dice que no hay novedad digna de mención en Melilla, Tetuán y Larache ni en sus zonas respectivas.

La votación general de los jefes y oficiales del Ejército

Madrid 8 a las 19.—Se sabe que el día 10 del corriente se celebrará en toda España una votación general tomando parte en ella todos los jefes y oficiales del ejército.

El tema de la votación estará contenido en las tres preguntas siguientes:

¿Deben los jefes y oficiales aceptar el Decreto que modifica esencialmente el régimen de las Comisiones Informativas?

En caso afirmativo, ¿deben considerarse como a su legítima representación la Comisión nombrada por el Decreto del Ministro de la Guerra?

¿Debe ser Madrid la residencia de la Junta central o alguna capital de provincia?

Tanques

Melilla, 8.—Mañana los tanques recientemente adquiridos serán trasladados a las posiciones avanzadas.

El Gobierno ratifica la confianza a Berenguer

Melilla, 8.—El Alto Comisario ha puesto su cargo a disposición del Gobierno.

El señor Sánchez Guerra le ha rogado que continúe en su puesto, porque el Gobierno tiene absoluta confianza en su gestión en el Africa.

Fiesta en un hospital

Melilla, 8.—En el hospital Docker se ha celebrado una fiesta en obsequio de los enfermos y heridos.

Traslado de enfermos

Melilla, 8.—Ha llegado el buque-hospital «Alicante» con objeto de efectuar una expedición de enfermos.

Llegada del Alto Comisario

Melilla, 8.—Ha llegado el Alto Comisario, general Berenguer, a bordo del «Reina Regente».

Mañana inspeccionará la campaña de Sanjurjo, y las fuerzas de Sididris.

La fiesta del Estudiante

El doctor Carracido se niega a llevar la vara del palio en una fiesta religiosa

Madrid 8 a las 18.—Con motivo de la celebracion de la Fiesta del Estudiante, se han desarrollado algunos incidentes.

En la fiesta religiosa que se celebró en la iglesia de San José, el doctor Carracido se negó a llevar una vara del palio, alegando que el Claustro universitario se oponía a que se celebrara dicha fiesta.

Muchos catedráticos acuden a las clases

Madrid 8 a las 18.—No obstante la festividad del día, muchos catedráticos acudieron a las clases, siendo ovacionados por los alumnos.

Los estudiantes piden los estándares de la Universidad

Madrid 8 a las 18.—Terminado el mitin, los estudiantes, con una cruz morada y presididos por dos sacerdotes se dirigieron a la Universidad con objeto de pedir al Decano que les prestara los estándares, a lo que se negó aquel.



LA NIÑA
María Silvina Massot Vidal
Ha subido al cielo a los ocho años de edad
DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS ÚLTIMOS SACRAMENTOS
E. P. D.

Sus desconsolados padres, abuela, hermanos, tios, primos y demás parientes, suplican a sus amistades la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir a la conduccion del cadáver a su última morada que tendrá lugar a las seis de esta tarde, por lo que recibirán especial favor.
Casa Mortuoria: Calle Santo Domingo, 44, 2.º No se invita particularmente.

Los estudiantes, contrariados, intentaron agredir al Decano, evitándolo algunos escolares.

Un grupo visitó luego al Secretario general y habló despues, por teléfono, con el Rector, consiguiendo finalmente los estándares.

Mitin de protesta

Madrid 8 a las 18.—Los estudiantes celebraron un mitin para protestar contra la Real disposicion de Instruccion pública ordenando la Fiesta.

Manifestación

Madrid 8 a las 18.—Los estudiantes que asistieron a las clases, al salir a la calle daban gritos de «Viva la libertad de la Catedral» «Viva la Democracia».

Declaraciones de catedráticos

Madrid 8 a las 18.—Los catedráticos señores Ureña y Recasens han hecho declaraciones defendiendo la libertad de la Cátedra y protestando de que se supedita la Fiesta del Estudiante a un acto religioso.

Defendieron además, la autonomia universitaria, diciendo que debe dejarse al Claustro en libertad para celebrar la fiesta.

Los estudiantes católicos celebran un banquete

Madrid 8 a las 18.—Por la noche, los estudiantes católicos celebraron un banquete. Reinó mucho entusiasmo.

Noticias generales

Hombre atropellado por un tranvía

Zaragoza 8.—Un tranvía ha atropellado a un hombre causándole la muerte. El público se amotinó y volcó el coche.

Mineros en huelga

Oviedo 8.—La huelga que se ha declarado en la mina de Santa Bárbara obedece a una aspiración de mejorar el trabajo.

Los huelguistas ascienden al número de 300, continuando en el trabajo 150.

Se teme, empero, que éstos secuenden a los primeros.

La huelga de la mina de Souza ha sido solucionada.

Fiesta en honor de Sto. Tomás de Aquino

Zaragoza 8.—En la Universidad se ha celebrado la brillante fiesta de Sto. Tomás de Aquino asistiendo el Claustro y las autoridades.

Por la tarde se ha celebrado una sesión universitaria disertando el catedrático señor Galindo sobre el Cristianismo y la Cultura.

El precio de la carne

Zaragoza 8.—Después de grandes gestiones llevadas a cabo por el gobernador ha bajado dos reales el precio de la carne de vaca, ternera y tocino.

La Guardia civil agredida por dos desconocidos.— Serán juzgados por Consejo de guerra

Bilbao 8.—Una pareja de la Guardia civil ha sido agredida en Arboleda por dos desconocidos que repartían hojas clandestinas por la calle, resultando herido a un guardia.

Los agresores huyeron pero fueron detenidos al día siguiente en Artella, donde estaban escondidos.

Se les ocuparon varias pistolas. Se llaman Miguel Zubiaurre y Antolin Casado.

Han ingresado en prisiones militares y serán juzgados por el Consejo de guerra.

Junta general del Banco de España

Madrid 8 a las 4'30.—Se ha celebrado Junta general del Banco de España.

Han asistido 63 accionistas.

La situacion del año es la siguiente: Billetes 4,244 millones; oro 2,443, además 41 millones están en poder de los corresponsales extranjeros; plata 625.

Los descuentos sobre la plaza aumentaron en 238.

Los giros expedidos representan 25 millones.

Las cuentas corrientes fueron 64,488 millones. Saldo en fin del ejercicio 1,024.

El año pasado fué en billetes 4,326 millones; oro un poco más que este año; plata 573. Préstamos sobre valores mobiliarios 86 millones; giros expedidos 24; cuentas corrientes 11,575 más que este año.

Dividendos repartidos: 70 pesetas en 30 de junio, 150 en diciembre.

Distribucion de beneficios: Se proponen 165,550,447 pesetas, de las cuales 15,454,314 son el remanente del año anterior.

Gastos: 31,668,537. Beneficio líquido: 119,881,914.

Debut en el Real

Madrid 8 a las 18.—Ha debutado en el Teatro Real el tenor español Fleita, con la ópera «Carmen».

El público le obligó a salir a escena al final de todos los actos entre grandes ovaciones.

El gobernador visita el Hospicio en virtud de denuncias recibidas

Madrid 8 a las 18.—Con objeto de poder comprobar las denuncias recibidas, el gobernador civil ha visitado esta mañana, inesperadamente el Hospicio, sorprendiendo a los empleados.

Primeramente, nada dijo sobre las deficiencias observadas; pero, al llegar a la enfermería y observar en ella falta de higiene no pudo contener su indignación.

Los asilados prorrumpían en voces de: «Que nos echen de esta cuadra».

El gobernador ha manifestado que convocará a la Diputacion en sesión extraordinaria para proponer el traslado del Hospicio.

Pueblo dispuesto a no elegir concejales

Segovia 8.—En San Ildelfonso se celebraron el domingo pasado las elecciones de concejales.

Votaron en blanco todos los electores debido a la precaria situacion del Municipio por pertenecer las fuentes de ingresos al Real Patrimonio.

El vecindario, por lo tanto, está dispuesto a no elegir concejales.

Revista de Prensa

Despertar liberal

De «La Libertad»:

«Aururamos, en esta legislatura, sorpresas muy gratas para todos los espiritus sinceramente liberales del país. Las Cortes, que durante más de cuatro años arrastraron una existencia de languidez e ineficacia muy agudas, comienzan a sacudir la modorra que habia hecho presa en ellas. España acaba de sufrir en el último lustro una terrible regresión, preparando el campo a la distinguida patulea reaccionaria para ir desmochando todas las conquistas liberales de nuestro régimen constitucional, por donde entraron, con insólita audacia, a sangre y fuego.

Pero hemos doblado la curva descendente de esta crisis ruinoso, y de hora en hora se ve resurgir el espíritu liberal del país. No nos engañamos; estamos seguros de ser buenos augures; en muy breve plazo tendrán que cambiar radical, sustancialmente, las ideas y los procedimientos de gobierno. En el ambiente se sienten aires de fronda; la atmósfera se renueva, y brisas de expansión y de humanidad comienzan a orear el alma del país.

Tal fué la jornada: un triunfo de Indalecio Prieto; una resonante victoria de Melquíades Alvarez; la muerte política de Maura—el tiempo lo dirá, aunque hoy parece que exageramos—y el despertar en el Parlamento de las ideas y de la emoción liberal. La sesión de ayer fué decisiva, porque la elección de derecho constitucional que Melquíades Alvarez dió a don Antonio Maura es de las que caracterizan un período político y marcan un nuevo rumbo a la marcha de los negocios públicos.

He aquí la gran eficacia del Parlamento al obligar a los gobernantes a razonar sus actos públicamente. Es muy fácil y cómodo envolver las más absurdas actitudes en el ropaje del silencio.

Por eso los elementos de la derecha, adueñados del mando, que ejercen en plena arbitrariedad, huyen de las discusiones parlamentarias, y aquella antigua frase de «luz y taquígrafos» ha desaparecido, si es que en tiempo alguno estuvo, más que como fanfarronada, del credo maurista. Guárdanse de la luz estos ministros con la pantalla que mantiene cerradas las Cortes durante tres meses, con la previa censura, que han impuesto a su sabor, y la suspensión de garantías.

Todo eso necesitan para realizar un cometido, que en país alguno de modernidad podrá llamarse gobernar, sino, en todo caso, oprimir y vejar.

El gobernante no tiene derecho al abuso de esos medios coercitivos, que contrarian y eluden la opinión del país, sino que debe, por el contrario, vivir en medio de ella e inspirarse en sus dictados.

En torno y al borde de la crisis

De «El Sol»:

«Todos los comentarios puestos al último debate parlamentario coinciden en dar por muerto al Gobierno. Los periódicos más afectos a éste no lo recatan. Atribuyen algunos de ellos la agonía a hechos anteriores, a discrepancias internas de larga fecha. Pero esto no hace sino confirmar que todo son causas de disgregación entre los ministros, y que este Gobierno, que se presentaba en agosto fuerte de costado y quilla, aparejado a estilo

de buen marino, hace agua por todas partes y encalla en cada problema. Si se sostiene, muerto e insepulto, sobre el Poder es, sin duda, que a ello le fuerza la necesidad de despejar de sus propios escombros el camino, dejando libre el paso con la aprobación de los presupuestos. Sin duda, a este fin se subordinará la próxima política del señor Maura, y hasta se asegura que, no pasarán muchos días en que aparezca el decreto restableciendo las garantías constitucionales.

Después del último debate, en efecto, la seráfica pareja liberal que da guardia al señor Maura no podría siquiera acompañarle al banco azul, y tendría que ser dedicada a los usos menores ya que vienen ejerciendo, por muchas agallas que para el caso tengan los señores Francos Rodríguez y marqués de Cortina.

Cuando el señor Villanueva, en la sesión del viernes, con dura voz, advertía al señor Maura que no hiriese la dignidad política de los partidos liberales representados en el Ministerio, era que la dignidad habia comenzado a ser rozada. De otro modo, no tenia sentido la advertencia, ni venia a cuento. Por eso creemos que, planteada la cuestión en estos términos, la permanencia de los ministros liberales en el Gobierno queda supeditada al restablecimiento de las garantías constitucionales.

Hasta el viernes podían, acaso, los ministros liberales continuar sin grave daño para su crédito político, al lado del señor Maura. Pero una vez éste, distraído de que preside un Gobierno heterogéneo, lanzó al aire su pensamiento de que la anomalía constitucional se prolongará en tanto no se disminuyan los derechos ciudadanos, la permanencia de los liberales significa una rúbrica al proyecto, una cooperación a él».

Los agregados extranjeros

De Cándido Lobera en el «Telegrama del Rif»:

«Concedimos siempre importancia a las visitas que a Melilla hacían aquellas personas que por sus cargos o condición social se hallan capacitadas para apreciar el esfuerzo de España, si obrando noblemente difunde después, lo bueno y malo de sus observaciones y no se limitan a ser portavoces de quienes cantan albricias o por el contrario, de los eternos plañidores o maldicientes que tienen por norma ofrecer la cara adversa de las cosas.

Cuando esas visitas las hacen extranjeros, el interés se acrecienta por la influencia beneficiosa que pueden tener en los respectivos países.

A nuestra plaza vinieron militares británicos que habían asistido a varios hechos de armas en la zona occidental. Ahora, el viaje de otros de diversos países nos inunda de alegría. Los de la América latina ven con singular placer que subsisten el espíritu y las virtudes de la raza, pese a sus eternos detractores. Y todos informarán acerca de las condiciones como se desenvuelve la empresa africana, inconvenientes con que tropieza, dificultades que vence y éxitos que alcanza.

Hemos hablado con el joven coronel Marsengo, del ejército italiano, y nos ha expresado su propósito de divulgar en la patria del Dante, la magna labor de España en Marruecos.

Es preciso—nos decía—que la prensa publique esa labor y al efecto, llevo fotografías que dan exacta idea del terreno dominado.

Si a ello se une el tratarse de un país semibárbaro, cuyos habitantes rechazaron todas las civilizaciones en su feroz espíritu de independencia, podrá comprenderse lo

que representa la pacificación del Rif y de Yebala.

El teniente coronel Decourville, del ejército francés, que como su colega Marsengo hizo la guerra, primero en los ejércitos que cortaron el paso a los alemanes y afecto después al cuartel general del mariscal Joffre, mostró deseos de que nos hagamos intérpretes de su admiración por cuanto ha visto; proclamando la necesidad de que España y Francia marchen unidas, a fin de llevar la paz y el progreso a Marruecos.

Nuevo sindicato de lavanderas

Ha quedado constituido en esta ciudad el nuevo gremio de lavanderas, cuyo número de asociadas asciende a 826, quienes después de aprobados los Estatutos que han de regir la asociación, procedieron a la elección de la Junta Directiva, cuyo nombramiento se hizo por unanimidad y dentro de la más completa armonía.

Constituida la mesa bajo la presidencia de Catalina Rubí, se presentaron varias proposiciones y entre ellas sabemos que fué aprobada la muy importante resolución de no usar en ningún caso, ninguna otra clase de jabón, más que el de la acreditada marca «Mojino», porque economiza tiempo, porque limpia mejor, porque es más duradero y porque no perjudica las manos al lavar.

Crédito Balear

Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta General de esta Sociedad en sesión del día 5 del mes actual.

Se hará efectivo todos los martes, jueves y sábados no festivos. Palma 7 de Marzo de 1922.—El Vocal de turno, Juan Aguiló.

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Mahón

El jueves, día 2 de los corrientes fué detenido en ésta un sujeto, cuya busca y captura había sido interesada desde Palma por ser autor de una estufa de siete libras esterlinas, cometida durante los días que la escuadra inglesa estuvo fondeada en aquella bahía.

El recién bautizado recibió importantes donativos. —Ha salido para Valencia, donde ha sido destinado don Gustavo Muñoz González que hasta hace pocos días ha desempeñado el cargo de Administrador de la Aduana de esta ciudad.

Los bailes fueron ejecutados magistralmente por la orquesta que dirige el afamado don Luis Rosselló. Al finalizar la primera parte se ballaron los Rigodones por 16 payesas, que ataviadas las coquetonas y lindas señoritas con ricos y elegantes disfraces, resultaron de buen gusto y agrado.

FÁBRICA DE Artículos de Goma, Amianto y Ebonita CASA CODINA Garantizamos buena calidad e inmejorable. -- Fabricación de nuestros artículos y a buenos precios

en España desde el día 12 de Marzo de 1916, bajo la garantía del Estado. Seguidamente el señor La Fuente agradeció a todos los presentes su asistencia y se ofreció para dar toda clase de facilidades a los que deseen aprovechar el servicio de la Caja Postal en aquella villa.

Artá Hemos leído con verdadera satisfacción un letrero colocado en la fachada del teatro «Antonio Mas» indicador de haberse constituido en el expresado local un Centro Liberal.

CRONICA DE LA GUERRA

Supersticiones, mitos y hechicerías del cabileño. Escribe El Tebib Avrumi. ¿Que santón existirá en Marruecos que no posea alguna virtud o poder sobrenatural especial?

Las hierbecillas en los alrededores de las tumbas del santón, las pone en maceración, la mezcla luego con aceite verde y cuando el niño nace le embadurna la piel con este linimento para endurecerla y protegerla de las malas influencias.

voca de la presencia de los espíritus en la casa, pero si no han respondido, ya lo harán antes de siete días; los platos intactos, prueba de que no fueron los espíritus, y ello se debe a que se equivocaron en alguno de las ceremonias o palabras de la invocación...

bohemia de Montmartre en plena Avenida de la Opera. Un viejo moro amigo mío, que me contó la historia del «pozo de los enfermos» me decía al comentar su marcado sabor oriental: «Esto no encontrar tú en ciudades. Mientras cosas bonitas llevarlas con nosotros. Cristianos nos echan de ciudad nosotros irnos al campo y con nosotros lo que buscais curiosos.»

zarquívur, murió en brazos de sus acompañantes que comprendiendo el engaño del falso tebbi volvieron sobre sus pasos para imponerle serio castigo y llevarlo ante el Chef. No fué preciso. Aláh, cuya paciencia es ilimitada, pero que es justo en sus designios, había exterminado al falso tebbi al pie mismo de su cisterna y al mismo tiempo, para ejemplo de todos y escarmiento de picaros, lanzó sobre las aguas del hoyo natural, la maldición de quien la probase caería fatalmente enfermo y por cada enfermo inocente que motivaran las aguas—que se corrompieron repugnantemente bajo la imprecación del Alto—sufriera más tormento en otra vida el falso tebbi que antes era ladrón.

COLEGIO ESPAÑOL 1.a y 2.a enseñanza Comercio, carreras especiales. Clases diurnas y nocturnas. Profesores competentes y con título. Aifarería, 4 (esquina Pl. Cuadrado) Farmacia Por retirarse de la profesión se traspasa Farmacia establecida en sitio céntrico de esta ciudad.

“Ca ses Gomes”

San Miguel, 111 y Muntaner, 1 y 3 .: (frente Plaza Olivar)

ÚNICA CASA EN BALEARES

que venderá todos los artículos
:: de fabricación propia y a ::

PRECIOS DE TODA COMPETENCIA

INAUGURACIÓN

MUY EN BREVE

Automovilistas

Lámparas de todos voltajes e intensidades y material eléctrico para instalaciones eléctricas en Automóviles, lo encontrarán en la casa A. Mairata, igualmente vendiendo una dinamo en derivación 4 amperes 125 volts 2.000 R propio para lumbrar una fábrica.
San Miguel 83.—Palma.

Galera

Se vende de cuatro asientos, por limitado precio.
Informarán: Estanco, 21, de doce y media a cuatro tarde.

LICORES

Aperitivo palo resolis
Anís virgen

ANTONIO PUIG - Sansellas

Maderas

Por reforma del local se liquidan todas las existencias de tablonos de toda clase de maderas y de todas escuadrias y longitudes.
Torrente, 28-Son Alegre, Palma.

AUTOMOVILISTAS

REPARACIÓN DE NEUMÁTICOS Y CÁMARAS

Nuestra moderna instalación de aparatos para VULCANIZAR, nos permite aconsejar a los propietarios de automovil nos confien sus encargos. Nuestra larga práctica es garantía de seguridad.

Accesorios para automóviles

Carburadores Zenith — Proyector — Faros — Estuches herramientas — Llaves rectas, de tubo y acodadas — Llaves inglesas, varios modelos — Klaxons y Bocinas — Krics, para automóviles y camiones — Bombillas eléctricas, especiales para auto.

Algodones - Aceites - Grasas - Valvulinas

Stoks de neumáticos y cámaras

Teléf. 240 **RIERA Y GUERRERO** LAURIA, 19

Sucursal: RIERA, 22 y 28 - Teléfono 167 - PALMA DE MALLORCA

Se vende

Máquina de escribir Norteamericana, nueva, pueden hacerse tres escritos de una sola vez, con elegante estuche para viaje y catálogo de enseñanza.

Por ser de último modelo tiene cinta de dos colores; con triple movimiento de palanca; escape de rueda; tecla de retroceso; nueva cremallera móvil; cambio de cinta por medio de botón; menos peso y apoyo del papel con escala y muy barata.
Puede verse calle Hostales, 3-2.

Vendo

Moto-Sidecar, dos asientos marca Arley Davidson, 7 HP. en perfecto estado y a toda prueba, por 3.000 pesetas.
Jaime II número 30.

Corredores

Percebido buena comisión, me precisan en los siguientes pueblos: Inca, Manacor, Felanitx, Sineu, Sóller y Alaró, para trabajar el artículo de las Harinas, procedentes, de una importante Fábrica de Barcelona. Merecerán ser atendidos aquellos que tengan su residencia en los pueblos citados.
Inútil presentarse sin buenas referencias.
Informes: En esta Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

VINOS DE MESA - Troncoso, 3

SIFILIS

ROOB LAMBER

El ROOB DEPURATIVO LAMBER, inmejorable reconstituyente, anti-sifilítico y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencias, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpesismo, albuminuria, escrófulas, linfatismo, linfoademona, esterilidad, neurastenia, etc. Un frasco de Roob depurativo Lamber con la debida instrucción, 3'25 pesetas.

VENEREO

CONFITES LAMBER

Los CONFITES LAMBER dan a las vías génito urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas; quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente los estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, catarras de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, blenorragia (gota militar), etc. Una caja de Confites Lamber con la debida instrucción, 4'25 pesetas.

Para correspondencia y consultas gratuitas también por cartas, que se contestarán seguidamente y con reserva, dirigirse:

Medicamentos Lamber. Calle de Claris, 56. - BARCELONA.

DEPOSITARIO Y VENTA EN PALMA DE MALLORCA

Centro Farmacéutico: Marina, 34 y 36 y en todas las Farmacias de la Isla

LABOR Y FUERZA

Miguel Ramis Llabrés

Teléfono, 235
Apartado, 44
Sindicato, 194. (Ensanche)
PALMA

Esta casa es la que puede servir a V. en mejores condiciones toda clase de máquinas y herramientas para la agricultura y la industria.

Huevos para incubar

De las razas Prat leonado, Orpington negra, Cuello desnudo o Transilvania, Cara blanca, Negritas del Japón, de la gran ponedora Mallorquina negra y Pavos Reales azules.

Sustituid las gallinas innominadas de vuestros corrales por aves de raza, que comiendo igual, os darán más producto.

Gallos, Gallinas, Polluelos, Conejos industriales mallorquines, etc.

Precios gratis por correo. Escribid:

Granja Barcino Consell-(Mallorca)

Avicultores

Para Granja de Avicultura, Torre o Casa de campo, se ofrece matrimonio de mediana edad, catalán, con dos hijos de 7 y 5 años.

Gran práctica en la cria de gallinas y conejos, y manejo de incubadoras, el marido es buen cocinero, poseyendo además nociones de Lampistería y Electricidad.

Buenas referencias y pocas pretensiones. Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

ASEA

Motores eléctricos de la ASEA, contadores LANDIS, dinamos, alternadores, transformadores y toda clase de maquinaria construida por la ASEA.

Existencias de motores y contadores en almacén Palma.

Precios de fábrica como representante de la ASEA.

Oficinas y despacho: Pelaires 53-2.

Nodrizas

De 25 años, leche de cuatro meses, se ofrece para criar en casa de los padres.

Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

PALOS para árboles jóvenes. En la Aserradora Martín, los hay a cuarenta céntimos uno. Calle noventa y tres, travesía Anselmo Clavé a Alejandro Rosselló.

Herrería

Se vende en muy buenas condiciones. Esta bien surtida de herramientas.

Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

VENTA O ALQUILER DE VARIAS CASAS

Informes: (De 8 a 10 mañana y de 3 a 5 tar). Monterrey, 39-Santa Catalina.

Casa

Persona decente desea alquilar una para pequeña familia, con ó sin mobiliario. Informarán: Sintax, 16.

Se vende

Un solar en el Molinar lindante con el mar. Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Máquina "Singer"

Casi nueva, bobina central, vendo barato. Costos, 16.

Se vende

Carroón de lujo, en muy buen estado. Informes: S. Miguel, 31 entresuelo.

Bicicleta

Compraria usada, para muchacho de catorce años.

Razón: Contesti, 49-Son Español.

Ocasión

Tanto se vende como se alquila un chalet en el Arenal.

Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Géneros de punto

Para medias y calcetines dirijanse al fabricante José Siret. Huertos, 34-Felanitx.

ULTIMAS NOTICIAS

Nota política

Madrid 8 a las 24.—El nuevo Gobierno constituye una rectificación al criterio de Sánchez Guerra, pues se adapta a la realidad de las circunstancias.

Los Gobiernos homogéneos pasaron a la historia, habiendo fracasado por lo tanto el intento de un Gobierno homogéneo, si Sánchez Guerra túvolo positivamente en un principio.

Los regionalistas no podían negarse al requerimiento de Sánchez Guerra, recordando que éste firmó el decreto creando la Mancomunidad.

Ello seguramente bastaría para explicar la presencia de Bertrán y Musitu en el Gobierno.

La nota saliente de la jornada política es la eliminación del señor la Cierva, quien decía anoche que razones especialísimas le imposibilitaban para aceptar el ofrecimiento de Sánchez Guerra.

Hoy viendo a los demás conservadores que figuran en el Gobierno quizás habrá cambiado de opinión.

Esta mañana decía confidencialmente a un amigo, en los funerales del señor Dato:

—A ver si todo ha sido echarme a mí? El señor Maura se ha negado a dar el nombre de su amigo, reiterando que no dirige un partido.

Algún amigo de Sánchez Guerra ha sugerido a éste que Silió es demasiado amigo de Maura para que éste no concediera su apoyo a un Gobierno en el que figura aquél.

Prescindir de Silió demostraría que Sánchez Guerra se distancia de la extrema derecha conservadora, cosa que no le conviene, mas cuando el señor la Cierva no entra en la combinación gubernamental.

La complacencia de las izquierdas de la Cámara obligan a Sánchez Guerra a afirmar categóricamente su significación derechista.

Cuando a Olaguer Feliu le requirió el señor Sánchez Guerra para que aceptara la cartera de Guerra y el Capitán ge-

neral de Cataluña se mostró políticamente inclinado al Marqués de Alhucemas, el señor Sánchez Guerra le contestó:

—Ello no significa un obstáculo para la aceptación de la cartera.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 8 a las 22'00	
Interior contado.	68'75
Id. fin de mes.	00'00
Id. nuevo.	00'00
Amortizable 5 p ₃ .	93'50
Amortizable 4 p ₃ .	85'00
Acciones Banco de España.	534'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	287'00
Exterior.	84'90
Francos.	57'15
Libras.	27'84
Sociedad General Azúcar.	00'00
Río de la Plata.	221'00
Duro Felguera.	00'00
Acciones Tranvías Madrid.	00'00
Belgas.	00'00
Cédulas hipotecarias.	91'50
Interior nuevo.	68'75
Bonos del Tesoro.	102'60

Barcelona 8 a las 22'00	
Nortes.	59'90
Alicantes.	58'85
Andaluces.	47'60
Orenses.	00'00
Francos.	57'10
Libras.	27'88
Dollars.	6'37
Liras.	32'20
Marcos.	2'63
Francos Suizos.	124'00
Coronas.	0'20
Francos Belgas.	54'00
Interior.	00'00
Exterior.	00'00
Amortizable 1900.	00'00
Amortizable 1917.	00'00
Coloniales.	00'00
Docks.	00'00
Cáceres.	00'00
Id. Acciones.	0'00
Argentinas.	0'00

De Barcelona

Homicida detenido

Barcelona 8 a las 20'30.—Ha sido detenido un individuo llamado Daniel Cuevas que apuñaló a otro llamado Emilio Méndez.

Ambos trabajaban en la calle de Córcega.

Pro Rusia

Barcelona 8 a las 20'30.—Se ha efectuado una cuestación escolar a favor de los hambrientos de Rusia.

Para el ejército de Marruecos

Barcelona 8 a las 20'30.—El producto del festival celebrado en el teatro de Novedades ha sido destinado a comprar seis carricubos para los soldados de esta guarnición que luchan en Marruecos.

Para el homenaje Casanovas

Barcelona 8 a las 20'30.—Se ha publicado una alocución invitando a contribuir a la suscripción abierta para costear una artística losa con una inscripción que ha de colocarse sobre la tumba de Rafael Casanovas, héroe de la defensa de Barcelona contra Felipe V.

Lo que dice Martínez Anido

Barcelona 8 a las 22.—Hablando de la crisis el Gobernador ha manifestado acerca de su supuesto nombramiento de ministro que sería bonita su salida de Barcelona, pero—añadió—nunca tuvo aspiraciones materiales aunque ya sé que eso ha sido interpretado como deseos de dejar Barcelona.

Después lamentó la marcha del capitán general.

Viaje suspendido debido a la crisis

Barcelona 8 a las 22.—Con motivo de la crisis han suspendido su viaje a Madrid los representantes de los sindicatos libres.

Puig y Cadatalch y la solución de la crisis

Barcelona 8 a las 22.—El señor Puig y Cadatalch ha manifestado que se alegra de que Sánchez Guerra se haya encargado de formar Gobierno recordando que fué quien creó la Mancomunidad.

Excursionistas que protestan contra la guardia civil

Barcelona 8 a las 22.—Varias entidades excursionistas han publicado una protesta contra lo que les sucedió durante el «aplech» celebrado el domingo.

A más de la carga de que fueron víctimas en el término de Centellas (comarca de Montseny) dicen que la guardia civil al oír que se comenzaba a tocar «Els Segadors» amenazó a la multitud cargando los fusiles.

Afirman los excursionistas que ellos siempre están desprovistos de banderías y piden que se evite la repetición de tales hechos.

Los regionalistas

Comentarios sobre el gabinete conservador.—La política catalana

Barcelona, 8 a las 22.—Los regionalistas tenían descontentada la presencia del señor Bertrán y Musitu en el Ministerio del señor Sánchez Guerra; pero la creían lejana pues esperaban que el Ministerio Maura diera tiempo suficiente al señor Cambó para imponer sus proyectos, especialmente el de las Haciendas Provinciales.

Se teme que el señor Bergamín deshaga algunos de esos proyectos; pero esperan bastante de la buena voluntad del señor Sánchez Guerra.

La continuación de la colaboración de los regionalistas evidencia que el ministerio conservador es algo distinto del «episódico» de Maura (Textual).

Esto ha alegrado especialmente a los regionalistas moderados que forman la Federación Monárquica Autonomista y ha disgustado a la Unión Monárquica nacional.

Esta desconfía de que el ministerio sea lo bastante dócil para que se preste a perseguir el catalanismo, especialmente en las poblaciones pequeñas donde no se ha consolidado todavía.

Economía de trabajo

Se consigue fácilmente con el uso del Jabón para lavar ropa marca El Molino, porque con menos tiempo, limpia más. Con una sola prueba os convenceréis.

AYUNTAMIENTO DE PALMA

CONCURSO PARA LA VENTA DE ACEITE

Por acuerdo del Ayuntamiento se hace público que el próximo viernes día 10 a las doce de la tarde, tendrá lugar en el despacho de la Alcaldía, la venta al mejor postor, de la partida de aceite que posee.

Los concursantes podrán examinar las muestras que estarán de manifiesto en la Conserjería de este Ayuntamiento, durante las horas de oficina.

La partida podrá ser adjudicada total o parcialmente según convenga a los intereses del Ayuntamiento.

Palma 7 Marzo de 1922.—El Alcalde, Bartolomé Fons.

Del extranjero

Irlanda

La ocupación de Limerik

Dublin 8.—A consecuencia de la ocupación de Limerik por los soldados republicanos rebeldes, el Gobierno de Dublin ha enviado diez compañías del Ejército irlandés.

La situación continúa grave en Belfast.

El lord alcalde ha declarado inminente la publicación de la ley marcial.

Hungría

Organización bolchevique

Budapest 8.—La policía ha descubierto una nueva organización secreta bolcheviquista.

Dicha organización había recibido importantes sumas.

Han sido detenidas 14 personas.

Portugal

Dimisión del ministro de Negocios Extranjeros

Lisboa 8.—El señor Barbosa Magalanes ha anunciado al Presidente su dimisión de ministro de Negocios Extranjeros.

Funcionan normalmente los tranvías que habían suspendido el servicio.

Grecia

Se desmienten los rumores de dimisión del Gabinete—Director de periódico asesinado

Atenas 8.—Han llegado a esta capital el jefe del Gobierno y el ministro de Estado señores Gumaris y Baltari.

Se han desmentido los rumores circulados acerca de la dimisión del Gabinete.

El director de un periódico venecelista ha sido asesinado por tres individuos desconocidos.

Se ha practicado una detención.

Italia

Los católicos y socialistas en el Parlamento

Roma 8.—Los diarios de esta capital consideran muy problemático que entre los católicos y los socialistas en el Parlamento se llegue a una inteligencia.

Peregrinación Eucarística a Roma

Hemos recibido una elegante circular anunciadora de la magna Peregrinación que con motivo del XXVI Congreso Eucarístico organiza el Fomento Nacional de Peregrinaciones de Figueras (Gerona).

La Peregrinación será presidida por el Cardenal Arzobispo de Tarragona Dr. Vidal y Barraquer, con asistencia de varios Prelados.

De dicha circular entresacamos los datos siguientes:

ITINERARIOS.—Se han combinado dos, comenzando y terminando en Barcelona.

El itinerario n.º 1 o viaje directo será como sigue: Barcelona, Cerbére, Marsella (estancia), Ventimille, Génova (estancia), Pisa (estancia), Florencia (estancia), Roma (siete días completos), Ventimille, Niza (estancia y visita libre a Mónaco y Monte-Carlo), Port-Bou, Barcelona.

Duración del viaje 16 días.—Salida el 18 de Mayo.—Regreso el 2 de Junio.

Los precios de este itinerario en serie A o sea comprendiendo viaje en los ferrocarriles de España, Francia e Italia, hospedaje completo, manutención en ruta, coche de las estaciones a los hoteles y viceversa, pasaportes francés e italiano, propi-

CORONAS AUSTRIACAS

Si las tiene V. es conveniente invertirlas, a la par, en BONOS del TESORO AUSTRIACO al 6 por ciento, garantizados por el Gobierno.

Se encarga de la inversión y de toda clase de detalles **El Corredor Oficial de Comercio JAIME L. POU** calle San Bartolomé 21, Colón 27 y 29 y Jaime II, 86 y 88.

COMPRA y VENTA de monedas extranjeras :: y valores públicos al precio de Bolsa ::

ENTRE VECINOS

Por qué? deja Vd. a sus hijos jugar y pasearse con este frio tan intenso, no teme que cojan un fuerte resfriado.

Nada temo, mis hijos toman todos los días la **Emulsión Aguiló con hipofosfitos** que preserva los resfriados y fortalece y mineraliza el organismo.

Jaime II, 107.—PALMA de MALLOCA.

nas, guía del viaje, insignia de peregrino, etc., serán los siguientes:

	1.ª clase	2.ª clase	3.ª clase
Pesetas	75	65	55
Francos	790	590	490
Liras	1050	1400	950

El mismo itinerario en serie B o sea con sólo viaje, pasaportes frances e italiano, guía del viaje e insignia del peregrino, costará:

	1.ª clase	2.ª clase	3.ª clase
Pesetas	70	70	50
Francos	490	390	290
Liras	1050	750	450

El itinerario n.º 2 o viaje circular será como sigue: Barcelona, Cerbére, Marsella (estancia), Ventimille, Génova (estancia), Pisa (estancia), Florencia (estancia), Roma (seis días completos), Nápoles (estancia y excursión libre a Herculano y Pompeya), Bolonia (estancia), Padua (estancia), Venecia (estancia), Milán (estancia), Turín (estancia), Lavone, Ventimille, Niza (estancia y excursión libre a Mónaco, Monte-Carlo y Cannes), Port-Bou, Barcelona.

Duración del viaje 26 días.—Salida el 18 de Mayo.—Regreso el 12 de Junio.

Los precios de este itinerario en serie A (única), o sea comprendidos todos los gastos, serán los siguientes:

	1.ª clase	2.ª clase	3.ª clase
Pesetas	75	65	55
Francos	900	700	600
Liras	3000	2100	1400

La Dirección General hállase establecida en Figueras (Gerona) Alta de San Pedro, n.º 11.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad

Hemos recibido la Memoria de esta institución correspondiente al año 1921.

Dice que en el año que acaba de transcurrir desenvolvió el Instituto nuevamente según era su deber y anhelo, el ejercicio de su doble y combinada acción social, desinteresada y benéfica y siempre oportuna.

Los componentes de ahorros en 1921 fueron en número de 29.256 imponiendo la suma de 16.662.279'01 ptas.

Con un capital inicial de 6.035.641'70 durante el ejercicio pasado se abrieron 5.699 libretas nuevas.

En el año penúltimo se concedieron préstamos en la Sección de alhajas en número de 28.863, por valor de 1.097.425 ptas, y 50 cts. y se admitieron 16.731 em-

Espectáculos

Principal

Desde las 5 y media de la tarde función de cine: 2.º episodio de «El puente de los suspiros».

Lírico

Desde las 6 de la tarde función de cine y variedades: Pepita Odena y Monna-Montero y la 2.ª jornada de «El nacimiento de una nación».

Moderno

Desde las 3 y media de la tarde sesión continua de cine: «Cherchez la femme» en 4 partes y «Las siete perlas» 7.º y 8.º episodios.

En Santa Catalina, a las 8'30, cine.

IMPRESA DE «EL DIA»